
Cours n °01 :  

Le féminin des noms 

En général le féminin  d’un nom se forme en ajoutant simplement en E à la fin du 
masculin. 

        Ex : Un ami – une amie  

               Un cousin – une cousine. 

Les noms terminés par E au masculin ne varient pas au féminin. 

        Ex : Un artiste –une  artiste. 

Attention : 

  Certains noms terminés par t/n au masculin doublent ce t/n au féminin. 

      Ex : Un chat –une chatte. 

              Un paysan –une paysanne. 

D’autres noms  forment leur féminin d’une manière particulière soit avec avec un 
suffixe spécial soit en doublant la consonne finale du masculin. 

Final du masculin Final du féminin Ex 
-eau -elle un jumeau-une jumelle 
-el -elle Gabriel-Gabrielle  
-er -ère un fermier – une fermière  
-f -ve un veuf- une veuve  
-ien -ienne un gardien –une gardienne 
-ion -ionne un lion-une lionne  
-oux -ouse un époux-une épouse 
-p -ve un loup-une louve 
*Féminin irrégulier : 

-Un roi : une reine                         -Un lièvre : une hase               -Un mari : une femme 

-Un duc : une duchesse                 -Un bouc : une chèvre             -Un jars : une oie 

-Un serviteur : une servante          -Un pair : une pairesse           -Un héros : une héroïne 

-Un oncle : une tante                     -Un cerf : une biche                -Un frère : une sœur  

       

 

 

 

 



Cours n° 02 : 

L’article 

    L’article  est un petit mot variable qui accompagne le nom, en indique le 
genre, le nombre et lui donne une détermination plus ou moins précise. 

On  distingue : l’article défini, l’article indéfini et l’article partitif. 

  

 Singulier  Pluriel  
Article   masculin  féminin masculin  féminin 
défini normal  le monde la terre les astres les planètes 
défini élidé l’univers l’aurore   
défini 
contracté  

au monde 
du monde 

à la terre 
de la terre 

aux hommes 
des cieux 

aux femmes 
des femmes 

indéfini  un monde une terre des mondes des terres 
partitif  boire du thé boire de la 

tisane 
manger des 
épinards 

manger des 
confitures 

 

  *L’article partitif et ses emplois :  

       L’article partitif est employé devant les noms de choses pour indiquer une 
quantité indéterminée. 

      Ex : 

     Il boit du jus de fruit 

     Il vend de la soie. 

     Elle mange des confitures. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Cours n ° 03 

Le pluriel des noms 

 

En règle générale, un nom peut se présenter sous deux formes : le singulier et le 
pluriel. 

Le plus souvent, le pluriel des noms communs se forme en ajoutant un S au 
singulier : 

      Ex : Un ennui –des ennuis  

              Un lit-des lits  

Attention  : 

Singulier Pluriel 
Un cheval Des chevaux 
Un veau Des veaux 
Un feu Des  feux 
L’aïeul Les aïeux 
Le ciel Les cieux 
L’œil Les yeux 
Un chacal Des chacals 
Un cou  Des cous  
Un chou  Des choux  
Un travail  Des travaux  
  

 *Les noms composés : 

           -Un coffre – fort : des coffres-forts 

           -Un basse- cour : des basses –cours 

           -Un château fort : des châteaux  forts  

           - Un chou fleur : des choux-fleurs 

           - Un chef-lieu : des chefs-lieux  

           - Un  timbre –poste : des timbres- poste 

           -Une pomme de terre : des pommes de terre  

           -Une avant-garde : des avant-gardes. 

           -Un va- et- vient : des va- et -vient  


